JULIO 2025





PREMIO NACIONAL DE PERIODISMO AMBIENTAL LA PALABRA COMO HERRAMIENTA DE ACCIÓN GLIMÁTICA

JÓVENES POR LA ACCIÓN CLIMÁTICA Y EL CERRADO

EL PANTANAL

ORGANIZACIÓN: AGENCIA GLOBAL DE NOTICIA - EL SURTI - EMANCIPA PARAGUAY

La palabra como herramienta de acción climática



En una ceremonia cargada de emoción y conciencia ambiental, se dieron a conocer los trabajos ganadores de la segunda edición del Premio Nacional Periodismo Ambiental. una iniciativa que busca reconocer reportajes comprometidos con la crisis climática, el enfoque en derechos humanos y la innovación narrativa. Los trabajos premiados provienen de distintos puntos del país y abarcan formatos escritos, audiovisuales y sonoros. Este año, se postularon 38 investigaciones, provenientes de Asunción, Central, Boquerón, Misiones, Alto Paraguay y Guairá.

Los reportajes ganadores de la categoría profesional son: *La otra Guerra del Chaco: los ta-*

guás luchan contra su extinción en el siglo XXI – Eduardo Quintana (Ciencia del Sur), Los guardianes del bosque bajo amenaza – The Paraguay Post, En busca de la tierra prometida – Última Hora y Revista



Pausa.

En la categoría estudiantil, habilitada por primera vez este año, fueron galardonados: Frazadas que abrigan al planeta – Universidad del Norte, y Las dos caras del agro: extractivismo o soberanía – Universidad del Pacífico.

Además, el jurado decidió otorgar menciones especiales a: Legado tóxico. Pilas usadas en Paraguay, el veneno invisible que nadie controla – ABC TV, La lucha de la yerba mate contra la contaminación minera en Paso Yobai – Matteo Fabi, Independiente, Con calor no se puede estudiar – Consenso, y De la Tierra al Remedio – Yenifer Guainer, Red de Comunicadores Chaqueños. El jurado destacó la profundi-

dad investigativa, la diversidad de formatos y la valentía de los equipos para abordar temas urgentes en contextos complejos. "Los trabajos premiados muestran un periodismo comprometido con su tiempo, que emociona, interpela y educa. Conjugan sensibilidad, rigor y creatividad para visibilizar problemáticas que suelen quedar fuera de la agenda pública", resaltaron los evaluadores. Algunos de los relatos, dijeron, "invitan a llorar con es-

pecies al borde de la extinción, a indignarse ante el abandono estatal, a valorar saberes ancestrales y a tomar conciencia del cambio climático desde lo cotidiano".

El Premio forma parte de la agenda *Periodismo por la Acción Climática*, impulsada por Global Infancia, Emancipa Paraguay y El Surtidor, con el apoyo de WWF-Paraguay y Fundación Avina, en el marco

del proyecto *Voces para la Acción Climática Justa (VAC).* La estrategia contempla, además, fondos de reporteo, talleres de formación y mentorías para fortalecer la cobertura climática en Paraguay.









Jóvenes por la acción climática y el Cerrado

Más de 50 jóvenes se juntaron en San Lázaro, Concepción, para aprender, compartir y actuar por el ambiente. La jornada fue impulsada por Naturaleza para la Vida y Turismo Joven Vallemí, en el marco de La Ruta del Gua'a. Con juegos, charlas y talleres, el entusiasmo se contagió desde el primer momento.

Hablaron del Cerrado, su biodiversidad y los peligros que lo amenazan. También aprendieron sobre turismo de cavernas, primeros auxilios y cómo actuar frente a incendios forestales. Todo con expertos locales y en un ambiente de compañerismo y aprendizaje colectivo.

Los juegos sirvieron para afianzar lo aprendido, pero también para hacer equipo. El evento se realizó en la Municipalidad de San Lázaro, y se realizó con el apoyo de diversas empresas privadas locales, cuyo compromiso fue fundamental para el desarrollo de esta jornada educativa, participativa y transformadora.

La jornada contó con numerosos juegos temáticos y charlas sobre biodiversidad del Cerrado, a cargo de expertos locales que integran el equipo de La Ruta del Gua'a e invitados.

Con esta jornada, se fortalece el proceso de construcción de un grupo juvenil para la acción climática y la protección de la biodiversidad en el Cerrado, promoviendo que las iniciativas en el territorio se desarrollen con saberes locales, participación de expertos del lugar y el compromiso activo de las nuevas generaciones.



Educar para cuidar el Pantanal



Eco Pantanal lanzó oficialmente sus nuevas guías educativas, pensadas para docentes y estudiantes que viven en una de las zonas más biodiversas del país. Son materiales sencillos pero poderosos, que enseñan a amar, conocer y proteger el Pantanal desde las aulas. La presentación fue el resultado de meses de trabajo colectivo y compromiso con la educa-

ción ambiental.

Las guías incluyen juegos de cartas, consejos prácticos y sesiones educativas sobre cultura y naturaleza. 12 Meses en el Pantanal, Sabiduría del Pantanal y Cómo ser un buen pantanero forman una colección que promueve el aprendizaje con identidad local. Son herramientas para aprender desde lo propio, desde lo que se ve,

se escucha y se vive.

En un contexto de amenazas al ecosistema, estos materiales llegan como una respuesta urgente y necesaria. Educar con conciencia es clave para preservar el agua, la fauna, la cultura y la vida que habita en el Pantanal. Porque cuidar empieza por conocer. Y conocer empieza en la escuela.





Cuidar el territorio y ser parte de la solución

Todo arrancó con una idea sencilla pero poderosa: que la juventud del Chaco paragua-yo tenga voz. Así nació la Red Juvenil, con chicas y chicos de comunidades como Filadelfia, Loma Plata y Neuland. Entre encuentros y talleres, comenzaron a conocerse, a compartir vivencias y a soñar en colectivo con un futuro mejor para su territorio.

Aprendieron desde cómo plantar un árbol hasta cómo

dialogar con autoridades. Recorrieron el territorio, conocieron historias inspiradoras y hablaron de lo que más les duele: la contaminación, la falta de oportunidades y el abandono del ambiente. Pero también hablaron de lo que quieren cambiar.

Lo más potente fue cuando presentaron sus aprendizajes y propuestas ante autoridades departamentales. Les hablaron claro: que no quieren quedarse al margen, que quieren cuidar su tierra y aportar soluciones. Fue un acto de coraje, compromiso y amor por el Chaco.

Hoy la Red es una semilla que brotó con fuerza. Hacen campañas, limpian sus barrios, recuperan saberes, crean proyectos. Demuestran que cuidar el ambiente es cuidar la vida. Porque el futuro, como dicen ellos, no se espera: se construye ahora mismo.



Bomberos forestales listos para proteger el Chaco



Durante cuatro intensos días, Filadelfia fue sede del curso de formación para bomberos forestales, organizado a pedido del Cuerpo de Bomberos Voluntarios de la ciudad y con el apoyo clave de WWF-Paraguay. Participaron instructores de la JNCBVP y brigadistas de Bahía Negra, en una capacitación de primer nivel que dejó aprendizajes, alianzas y mucho compromiso.

Hoy, el Chaco suma 24 nuevos bomberos preparados para actuar ante emergencias ambientales. Más que un curso, fue un paso firme hacia la protección del monte, la fauna y las comunidades. Porque cuando el fuego amenaza, la respuesta necesita formación, valentía y amor por la tierra. **ORGANIZACIÓN: CODEHUPY**

#ConoceHuguaPoi: lucha, dignidad y esperanza

Coodehupy lanzó la miniserie #ConoceHuguaPoi, una producción que denuncia, emociona y visibiliza la lucha histórica de la comunidad Mbya Guaraní. Con apoyo del proyecto WWF-Paraguay, esta serie documental invita a mirar de frente una realidad que duele: el despojo, la discriminación y el abandono estatal.

Los tres capítulos se estrenaron los lunes 7, 14 y 21 de julio. Abordan temas como la memoria viva del cacique Montanía, la lucha por la tierra, y la defensa espiritual del territorio. A través de testimonios potentes, la comunidad habla desde sus raíces, desde la dignidad que no se negocia y desde la esperanza que no se rinde.

Esta serie no solo informa: interpela. Porque Hugua Po'i no pide limosna, exige justicia.





Comunicar para proteger la cultura y el medio ambiente



El 16 y 17 de julio se realizó el encuentro de la Red de Comunicadores del Chaco en el local de la Radio Pa'i Puku, distrito Tte. Irala Fernán-

dez. Participaron 30 comunicadores de 17 radios comunitarias del Central. Chaco Durante dos jornadas intensas, compartieron aprendizajes sobre alimentación saludable, herramientas periodísticas, acción juvenil y desafíos del territorio.

Con talleres a car-

go de especialistas y organizaciones como Mingarâ, Emancipa y Radio Pa'i Puku, se abordaron temas urgentes como la nutrición infantil, el derecho a comunicar, la participación juvenil

y el acceso a la información confiable. También se debatió sobre el rol de las radios en la defensa ambiental y cultural de sus comunidades. La

> propuesta es clara: comunicar con conciencia y desde el territorio.

Los y las participantes reafirmaron su compromiso con la red y decidieron seguir trabajando juntos para tener más fuerza en sus acciones. Acordaron producir un programa propio, hacer pasantías

PAI PUI

en Radio Pa'i Puku y obtener credenciales conjuntas. Porque cuando las voces del Chaco se unen, crece la esperanza y se cuida la vida.







- 01) Día Mundial de la Alegría.
- (01) 21 años de la tragedia del Ycua Bolaños.
- Día Internacional de los Pueblos Indígenas.
- (15) Fundación de Asunción



Te invitamos a colaborar en la elaboración de este boletín informativo, enviando notas y fotos de tus actividades para difundirlas entre los socios VAC.

Podés comunicarte con nosotras a través del correo: noediazesqui78@gmail.com +595 985-267526





Material producido por Emancipa Paraguay, en el marco del proyecto Voces para la Acción Climática Justa (VAC), implementado en Paraguay por WWF-Paraguay y la Fundación Avina.









SS TOWARDS CLIMATE RESILIENCE

